

Orientation n°1 : Exprimer la foi aujourd'hui

« La foi chrétienne doit trouver un mode d'expression qui rejoigne l'homme dans ses espérances et dans ses doutes. Aujourd'hui encore, nous désirons prendre notre part de cette aventure. »¹

Constat

Par son histoire et la responsabilité missionnaire qu'elle a reçue, la Mission de France porte le souci d'exprimer la foi chrétienne dans le temps que nous vivons. Depuis 2002 et la création de la Communauté Mission de France (CMdF), des questions nouvelles, d'autres toujours actuelles, viennent interroger la société et notre foi.

Le Service Recherche et Formation, les universités d'été, les réseaux nous ont permis de mettre en œuvre des expressions théologiques et spirituelles renouvelées. Désormais, il nous faut repenser ces lieux et les adapter à notre réalité, tant à nos richesses qu'à nos pauvretés. Nous pouvons nous appuyer pour cela sur des pratiques expérimentées ces dernières années telles que l'expérience de la recherche "Temps de crise(s)", le groupe des « jeunes en théologie » ou encore les rendez-vous de lecture biblique et la session « Bible et mission ». Dans notre expérience commune du partage de la Parole, nous avons appris à aborder les Écritures bibliques de la même façon que nous abordons la rencontre et le dialogue avec celles et ceux qui ne partagent pas la foi chrétienne.

Si la préparation de l'Assemblée générale a permis une dynamique synodale à partir des équipes et des régions, plusieurs équipes expriment néanmoins des difficultés à faire retour de mission et à contribuer à la recherche commune.

Proposition

Pour oser des expressions théologiques assumant les conditions historiques actuelles, il nous faut continuer de tenir et d'articuler ensemble :

- le retour de mission, à partir du récit des membres des équipes et de ceux de nos compagnons de route ;
- un enracinement dans la lecture biblique qui nous ancre dans le Christ et nous aide à faire découvrir aux autres la fraternité évangélique ;
- une recherche théologique en dialogue avec d'autres ;
- une expression liturgique à l'écoute de la Parole ;
- un langage qui parte des diversités sociales, culturelles et de la dimension internationale pour les prendre en compte.

¹ Manifeste de la Communauté Mission de France, 2002, p. 9

Cela nécessite d'outiller et d'accompagner les équipes dans le partage de la mission reçue, la relecture et le retour de mission. Il s'agit aussi de renforcer la capacité de formation permanente des membres de la Mission de France aux questions nouvelles de société, comme aux fondements bibliques et théologiques. En se donnant ainsi les moyens de faire vivre la recherche commune, et en se dotant de compétences, la Mission de France poursuivra le travail commencé depuis sa création.

Mise en œuvre

1.1 En équipe, nous nous engageons à prendre le temps de vivre régulièrement un retour de mission via des récits de vie et d'engagements missionnaires, et via le partage des fruits de la lecture biblique en groupe. Cette relecture participe de la recherche commune. Elle se vit avec les instances qui envoient pour la mission, mais aussi lors de visites entre équipes ou de rencontres inter-équipes, en région ou plus largement. Des outils seront à mettre en place pour s'encourager et s'aider mutuellement à la mise en œuvre de ce travail.

1.2 La recherche commune sera réorganisée avec les moyens suivants :

1.2.1 L'Ecole pour la Mission sera redéfinie pour porter à la fois les dimensions de formation et de recherche dans une même structure.

1.2.2 Elle aura à soutenir la réflexion théologique de la Mission de France. Elle coordonnera la recherche commune des équipes, des régions et de l'ensemble des membres de la Mission de France. Pour cela, elle proposera des outils, des lieux, des pistes concrètes de réflexion et des temps qui rassemblent les membres de la Mission de France. Les membres de l'équipe de l'Ecole pour la Mission seront appelés et envoyés pour un temps donné par l'équipe épiscopale, après consultation du CPLM. Cette équipe fera place à une génération nouvelle et veillera à ce que l'expression de la foi des plus jeunes soit entendue.

1.2.3 Des groupes de travail seront créés et chargés pour un temps donné d'animer la réflexion sur un thème précis et pourront faire appel à des partenaires extérieurs invités à y participer. Ces groupes de travail seront attentifs à partager avec le plus grand nombre au sein de la Mission de France, en équipe et/ou isolés, au travers d'outils souples et accessibles à distance (visioconférence, podcasts, MOOC, ...).

1.3 En partenariat avec des instituts universitaires permettant la confrontation avec d'autres, des membres de la Mission de France seront formés en théologie, Bible, philosophie, et en sciences humaines et sociales. Des temps de formation seront proposés pour former des animateurs de la lecture biblique. Régulièrement, il sera proposé aux membres de la Mission de France des temps de rencontres et sessions sur des sujets de société aussi bien que de la foi et de l'Eglise, certains pouvant faire l'objet d'une invitation y compris au-delà de la Mission de France.

1.4 Pour faciliter la mise en commun de nos pratiques et recherches liturgiques, un groupe à l'écoute de ce qui se vit dans les régions sera créé. Il veillera à mutualiser et à partager avec d'autres ce qui se vit.